

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.861.

SUSCRIPCION

Un mes, 1'25 ptas en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 6 de Octubre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 8.

DON MIGUEL GIL CARBONELL

Pereció en el naufragio del vapor «Valbanera» en la noche del 8 al 9 de Septiembre último
A la edad de 28 años

R. I. P. A.

Sus afligidos esposa D.ª Antonia Rigo Mir, hijo Juan, madre, padre político, hermanos (presentes y ausente), hermana, hermanos y hermanos políticos (presentes y ausentes), tío, tía, sobrinos, sobrinas, primos, primas y demás familia y la razón Social HIJOS DE JUAN GIL PONS participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, rogándoles le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario y funeral que tendrán lugar mañana martes a las 10 y media y 11 respectivamente en la parroquia de la Inmaculada Concepción del Arrabal de Santa Catalina y a las misas que en sufragio de su alma se dirán el jueves día 9 en la parroquia de Santa Eulalia de 6 a 9 en la Capilla de las Almas.
El duelo se despide en la iglesia. No se invita particularmente.
El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

ABANDONO

Desde que cesaron las disposiciones fiscales interaccionales y los peligros que durante la guerra dificultaron las comunicaciones terrestres y marítimas, se ha restablecido o más bien acrecentado el movimiento de viajeros que se observaba en esta capital antes de romperse las hostilidades.

De entre los que hoy nos visitan son muchos los que por las causas antes indicadas o por otras de índole distinta, dejaron de hacerlo durante los cinco años en que han subsistido aquellas dificultades; para estos será sin duda motivo de gran extrañeza el contemplar el estado en que se hallan entre nosotros los servicios municipales.

Efectivamente sorpresa ha de causarles el que libres de los extragos y de muchas de las preocupaciones consiguientes a la guerra no sólo no hemos seguido la marcha progresiva que en esta capital se había iniciado antes del trastorno mundial sino que evidentemente nos hemos retrasado.

A voz en grito lo están proclamando el estado del pavimento de las principales calles y plazas, el escasezismo y defectuoso alumbrado público, el abandono, suciedad y falta de higiene que en la vía pública y en el hogar doméstico se nota en todas partes. El deterioro de los empedrados, la gran cantidad de polvo o de fango, según las estaciones y las semiturbas que desde la puesta del sol invade la población haciendo el tránsito por ella a pie y en carruaje sumamente difícil, incómodo y peligroso, además del incumplimiento de las disposiciones contenidas en las ordenanzas municipales en lo que hacen referencia a los extragos citados, pueden no darse sin duda otras muchas de las que por hoy prescindiremos ya que sólo nos queda tiempo y espacio para ocuparnos aunque con breves delimitaciones de la que por su importancia merece, y es la que se relaciona con el abastecimiento de agua potable.

No ignoran nuestros lectores, puesto que con mucha insistencia hemos tratado el asunto en estas columnas, el gran sacrificio que se impone al tesoro municipal para abastecer de agua potable la población y la gran carga que el presupuesto de gastos ha de soportar para atender al pago de intereses y amortización de los dos millones de pesetas que el Ayuntamiento tomó a rédito para montar aquel servicio a la altura que la categoría de esta ciudad reclama. No ignoran tampoco que han transcurrido más de seis años desde que se expropió parte del canal de la Fuente de la Villa para el objeto indicado.

Teniendo todo este presente ¿qué podrán contestar nuestros conciudadanos a las preguntas que les dirijan los forasteros para explicarse no ya la falta de agua potable a presión para los servicios públicos y domésticos sino además la carencia casi absoluta de fuentes públicas donde pueda proveerse de agua el vecindario? Cada cual saldrá del paso como mejor pueda soportando el consiguiente sacrificio.

¿Cuanto llevamos dicho sobre este particular, su rigurosidad existe y acaes una decisión en la autoridad municipal que no encontráramos términos adecuados para explicarle sin faltar al respeto a que nos consideráramos obligados en vez de todos. Como ejemplo de ello citaremos la fuente pública

de la calle del Jardín Botánico que durante todo el verano ha estado descompuesta privando a los numerosos vecinos que de ella se sirven de hacer su provisión diaria, pues al principio apenas manaba agua y hace mucho tiempo que dejó de hacerlo en absoluto. Al entretanto los pedazos del metal que constituía la expresada fuente, después de haber hecho las delicias de los muchachos, que durante muchos días los em-

plearon en sus juegos, han acabado por desaparecer.

Tenidos en cuenta el sacrificio del tesoro municipal de que antes hemos hablado, ¿no justifica que durante la mayor parte de un año en que por el régimen plural vigente ha sido extraordinariamente copioso el caudal de la fuente se haya tenido privados de agua a numerosos vecinos por para desidia?

LAS TROPAS ESPAÑOLAS TOMAN EL FONDACK

POR CORREO

De los últimos combates en Wad-Raz. —Las tropas españolas se encuentran a dos kilómetros del Fondack.

Centos.—Durante el último combate ha sido muerto el caud de Kebe, que mandaba la mehalia del Raisul.

El caud citado era uno de los jefes predilectos del famoso sherif, y al que había encomendado el mando de sus tropas escogidas.

Se dice que un importante grupo de cabaleros de Beni Hassan fué a reunirse con los rebeldes de Beni Karabich, pero hoy se tienen noticias fidedignas de que a consecuencia de los daños que les han causado nuestras tropas, aquellos han abandonado a los de Beni Karabich, huyendo completamente desmoralizados.

Conviene advertir que los Beni Hassan constituyen un núcleo completamente armado, y por tanto, un factor muy importante para la lucha.

Se añade que desde ayer los moros del poblado de Beni Hosmar hacen gestiones, a fin de que se les admita la sumisión.

Para que se juzgue lo próxima que está la toma del Fondack, basta decir que las tropas españolas, después de las operaciones de ayer, se encuentran a 2,000 metros escasos del Fondack. Así nuestra artillería puede hacer un fuego certero y eficaz sobre las eras de la posición enemiga.

La mehalia adicta que tomó parte en las operaciones de ayer, ha regresado a Tetuán conduciendo gran cantidad de ganado, cogido al enemigo.

La población presenciado desde las afueras el aspecto que presentaba el campo inundado por las bombas de la artillería y aeroplanos.

Durante el día de hoy, viernes, los moros han frotado las posiciones ocupadas ayer.

Confidencias recibidas del campo moro dicen que los rebeldes están desanimadísimo, hasta el extremo de que algunos grupos han iniciado ya la retirada fuera del círculo que están formando los soldados españoles.

Ha terminado el repliegue. Las tropas españolas apoderadas a las soldados de África.

Tetuán, 4.—El repliegue terminó sin novedad.

A las ocho regresó a Tetuán el general Berenguer.

Al igual que durante la guerra mundial hicieron varias damas francesas, la marquesa de Peñaflata se ha dirigido al general Berenguer, exponiéndole su deseo de que se le permita apadrinar a algunos de los soldados que luchan en África.

La marquesa es una nobilísima institución, gracias a la cual los que pelean por su patria se ven atendidos por el caribe y recursos materiales de las señoras que los toman bajo su protección.

La defensa del Fondack fué dirigida por un hijo del Raisul.

Tetuán, 4.—Se sabe que el Raisul ha estado enfermo. Durante los días 26, 27 y 28, su hijo, de diez y siete años, estuvo dirigiendo las fuerzas que hablan de defender el Fondack.

Se desmiente plenamente el rumor de que un sobrino del Raisul, que vive en Tánger, había tomado el mando de los rebeldes.

A este personaje mero se le ha visto en Tánger durante las operaciones.

Se asegura que el general Silvestre se encuentra algo enfermo.

Se cree que no tiene importancia la dolencia, puesto que no la obliga a guardar cama.

POR TELEGRAFO

Continúan las sumisiones

Madrid 5 (2 t.)

Las últimas noticias de Marruecos dicen que continúan las sumisiones de los poblados cercanos al Fondack. Ayer se sometió la cabila de Bagamun entregando 21 fusiles y numerosas municiones.

Opinión de la prensa

Madrid 5 (630 t.)

Se carece de confirmación oficial acerca de la toma del Fondack.

La prensa se felicita por la noticia.

El «Diario Universal» dice que en el Ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota que dice que a causa del éxito de las operaciones han quedado aseguradas las comunicaciones con Tánger Tetuán y Larache.

Este, añade «Diario Universal» era de una necesidad reconocida por la opinión española.

La toma del Fondack será la verdadera hora de la pacificación total de nuestra zona de protectorado.

«La Epoca» dice que nuestros valientes soldados merecen el testimonio de admiración pues con su sangre escriben un nuevo título para que España haga valer sus derechos y aspiraciones en Marruecos.

Entusiasmo.—Pocas bajas

Madrid 5 (11 n.)

Tetuán.—El entusiasmo de nuestras tropas por el éxito de las últimas operaciones es inmenso. Durante el avance las tropas cantaban alegres himnos, fortificando las posiciones a medida que las estaban ocupando los regimientos, a pesar de la resistencia del enemigo.

La columna que manda el general Fernández Silvestre ha tenido escasas bajas habiendo ocupado una importante posición.

Los aeroplanos.—Repliegue

Los aeroplanos cooperaban a las operaciones y por la mañana volaron a bombardear a unos grupos que huían.

El repliegue terminó sin novedad, dejando perfectamente atrislerados y abastecidos las posiciones.

A las 8 de la noche regresó a Tetuán el general Berenguer satisfechísimo.

Otros detalles

Mientras las tropas fortificaban las posi-

ciones, las tropas regulares y mehalia del Raisul y la jerka asaga de Anyera efectuaron alguna rezzia a los poblados de la cabila de Wadrás, en una extensión de 11 kilómetros y 7 de profundidades.

En las inmediaciones del Fondack la jerka de Anyera ha invadido el poblado del Ner oeste donde se hallan refugiados el Fajilo, lugar teniente del Raisul y otros jefes rebeldes, quienes hoyeron.

Han sido razziados 17 importantes aduanas, los cuales han sido totalmente destruidos.

Los aeroplanos obtuvieron un importantísimo éxito durante las operaciones.

Primera noticia de la victoria

Madrid 5 (4 t.)

(Urgente)

Noticias recibidas de Tetuán dicen que a las cinco de la mañana las columnas de los generales Sanjurjo y Castro, han tomado el Fondack.

Relax gran entusiasmo.

Confirmación

Madrid 5 (9'10 n.)

El ministro de la Guerra ha recibido un radiograma del general Berenguer en el cual confirma la toma del Fondack.

Detalles de la operación.—Entusiasmo.

Madrid 5 (11'20 n.)

Centos.—He aquí algunos detalles de la ocupación del Fondack.

El enemigo, casi deshecho ante el empuje imponderable de nuestras tropas huyó en todas direcciones, siendo innecesaria la continuación de la persecución por los aviones.

Hasta la noche persecutaron en Tetuán las columnas victoriosas con sus generales.

El vecindario de Ceuta ha engalanado las balcones.

El Ayuntamiento lanzó al público un patriótico manifesto.

El ejército está entusiasmadísimo.

Asesinato de un jefe

Se sabe que los cabaleros de Wadrás asesinaron a un jefe que se oponía a pedir clemencia a España.

A recibir las tropas

Mañana todo Tetuán saldrá a las afueras de la población a recibir a los generales españoles.

La toma del Fondack.—Victoria y jubilo.

Madrid 6 (2'30 m.)

(Urgente)

Tetuán.—La columna del General Barrera ha ocupado hoy, a las 10 y media, la altura de Maravak y Fondack.

La grandiosa victoria ha sido un día de jubilo para la población.

Esta está engalanada y se propone festejar el acontecimiento.

El Rey felicita a las tropas

San Sebastián.—El Rey ha telegrafado al general Berenguer felicitando a las tropas por el valor demostrado.

La política

El general Miranda grave

Madrid 4 (8 n.)

El general señor Miranda se ha agravado en su enfermedad temiéndose un fatal desenlace.

Comentarios sobre la llegada de Dato.

Continúan los comentarios sobre la próxima llegada del señor Dato a Madrid, aumentándose la perplejidad que mostró esta madrugada el señor Burgos Maza al preguntársele sobre ello dijo que nada sabía.

Además de la significación, el hecho de que el viaje lo concertara un ministro eficaz al señor Dato, algo apartado del Gobierno actual.

Algunos ministros muestran su extrañeza por el inesperado viaje del señor Dato.

Reunión de un cuerpo facultativo.—Protesta contra un ministro.

Madrid 5 (8 n.)

Anoche, dice un periódico, se habló de una reunión que ha celebrado un cuerpo facultativo del Estado, acordándose protestar ante el Presidente del Consejo de determinadas manifestaciones hechas por un ministro.

Banquete

Madrid 5 (9'10 n.)

El señor Prado Palacio obsequiará con un banquete al señor Vizconde de Eza para despedirle antes de emprender el viaje a los Estados Unidos.

Asistieron varios ministros y el señor Sánchez Guerra.

El Gobernador de Barcelona en Madrid.

Madrid 5 (11 n.)

El señor Amado conferenció extensamente con el señor Sánchez Toca.

Antes había reunido el señor Sánchez Toca al señor conde de San Luis para tratar de la cuestión de las herinas en Barcelona.

El asunto ha quedado resuelto satisfactoriamente.

También trataron de otros asuntos.

El señor Amado permanecerá en Madrid varios días.

El señor Dato no se retira

El señor Sánchez Toca ha desmentido rotundamente la noticia que publica un periódico diciendo que el señor Dato piensa retirarse de la vida política.

El señor Dato, añadió el señor Sánchez Toca es un hombre que tiene conciencia de sus deberes y no se le ocurrirá la responsabilidad que en momentos como el presente contraería con su retirada.

Caso de que el señor Dato sintiese vacilaciones tenga la seguridad que el partido conservador baría, con su salida, a permanecer el frente del partido.

Bergamín convoca el viaje del señor Dato

Madrid 5 (11 m.)

El señor Bergamín fué ayer muy felicitado con motivo de su viaje.

Preguntado por el viaje del señor Dato a Madrid, confirmó que le había escrito anunciándole que de un modo incidental estaría en Madrid a fines de la semana.

Lo que dice el señor Sánchez Toca

Preguntado el señor Sánchez Toca sobre el viaje del señor Dato, dijo que este pasará unos días en Madrid y que se proponía mandar a su familia en Biarritz.

El jefe, agregó, manifiesta su deseo de que el Gobierno actual vaya a las Cortes y se apruebe el presupuesto. No hay, pues, que sacar consecuencias de este viaje que lo tenía pensado hace tiempo.

Revolución en Portugal

Grupos de sindicalistas recorren las calles.

Madrid 5 (11 m.)

Numerosos grupos de sindicalistas acudieron a la cárcel de Limoeiro, recorriendo las calles dando vivas a la asarquía y a la revolución social, pretendiendo asaltar la cárcel.

La guardia republicana fué impotente para contenerlos.

En seguida se dispersaron las tropas y los grupos se dispersaron. Estos recorrieron las calles alarmando al vecindario y obligando al cierre de las tiendas.

Las autoridades ordenaron que los balcones y ventanas permanecieran cerrados en todas las casas.

La policía diova a 119 sindicalistas que daban gritos subversivos.

La policía ha rodeado el local de la Confederación General del Trabajo.

La agitación ha aumentado, el haber aplazado el Gobierno para el día 1.º de noviembre la implantación de la jornada de 8 horas.

El movimiento ferroviario ha estallado en Lisboa, extendiéndose rápido a todo Portugal.

La revolución estaba preparada para el lunes, pero en vista de que el Gobierno estaba enterado y tomaba medidas, se ha anticipado.

Las tropas ocupan las calles de Lisboa, instalándose secciones de ametralladoras en los puntos principales.

Comunicaciones interrumpidas.—Llamamiento.

Madrid 5 (2 t.)

La comunicación con Portugal está interrumpida, incluso el Gobierno no puede comunicar con nuestro Embajador.

Sabe que el Gobierno portugués ha llamado con toda urgencia a todos los licenciados del ejército.

Dicen que muchos sergentes, la mayoría repatriados de Francia, están descontentos y aprovecharán el movimiento para exteriorizarlo.

Estalla el movimiento

Madrid 5 (8 n.)

Noticias que se realzan por distintos conductos señalan que esta madrugada ha estallado un nuevo e importante movimiento revolucionario en Portugal.

En la frontera se han notado estos síntomas de agitación.

Dícese que el movimiento es maniobra de los sindicalistas, favorecidos y alentados por los elementos menarquistas.

Parce que la huelga es general en todo Portugal y que tiene carácter revolucionario.

Comunicaciones interrumpidas

Todas las comunicaciones telegráficas en el territorio de la república quedaron anoche interrumpidas.

Tren descarrilado

Se reciben noticias, diciendo que está madrugada, cerca de Chelres, estación próxima a Lisboa, ha descarrilado un tren de viajeros a causa de que se habían levantado las vías.

El tren quedó destrozado, resultando algunos heridos.

Tropas movilizadas

El ministro de la Guerra ha movilizado las tropas para auxiliar a los ferroviarios que vuelven a abandonar el servicio.

Se confirma que ha estallado la revolución

Madrid 5 (11 m.)

Noticias que se reciben de la frontera confirman que en Portugal ha estallado un movimiento revolucionario.

El Gobierno ha publicado una nota que dice:

Hace días que circulan rumores de una nueva huelga ferroviaria revolucionaria, so pretexto de exigencias reivindicaciones y a esto no es extraño el movimiento obrero internacional.

Este movimiento cuenta con el apoyo de otra clase de políticos, tanto es así que se propalan con determinados fines rumores de incursiones monarquistas y sidonistas.

El Gobierno entenderá de esto se halla preparado y en primer acto ha sido el desplazamiento del emplazamiento de 18 sindicalistas a quienes se deluvo hace poco en una reunión clandestina.

FABRA

✠

Doña Francisca Garau y Pujol

VIUDA DE GAMUNPI

Ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus afligidos hijos (asentes), hija, hijo político, hermano, hermana, hermano y hermanas políticas, tías, sobrinas, primos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará esta tarde a las ocho en la parroquial iglesia de San Miguel y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; así como al funeral que tendrá lugar mañana a las once en la misma parroquial iglesia.

El duelo se despierte en la iglesia. No se invita particularmente.

INFORMACION

El cambio de hora

Operativamente publicamos la Real orden referente al nuevo horario que regirá desde mañana, en virtud del cual el día de hoy vendrá a tener 25 horas.

Esta noche después de las doce se prolongará el día sesenta minutos, haciendo retroceder las manecillas de los relojes cuando señalen la una, volviendo a marcar las doce de la noche o sean las 24.

Las Subsistencias

Los trigos intervenidos.—El reparto de la partida de trigo que trajo el vapor «Donostia» en su reciente viaje, fue como sigue, en lo que se refiere en esta capital:

A don Pedro Quel, le fueron entregados 29.966 kilos; a don Martín Bestard, 49.965; a don Miguel Comas, 13.948; a don A. Cabellas, 10.000; a don José Juan, 24.984; a don Felipe Moll, 7.900; a don Miguel Borrás, 24.884; a don Melcher Seguí, 1.849; a don Bartolomé Ferrer, 1.845; a don Caspar Ferragut, 9.952; a don Rafael Moll, 1968; a don Jorge Riutord, 1.126; y a don Juan Palmer, 3.975.

Estos datos son tomados de las notas oficiales que existen en el Gobierno civil.

El aceite intervenido.—Ayer regresaron de Valencia los empleados municipales señores Pujol y Peyró, que pasaron a dicha ciudad delegados por el Alcalde para recoger los 42.000 kilogramos de aceite intervenido cedidos por el Ministro.

Dichos señores dieron cuenta al Alcalde del resultado de sus gestiones, altamente favorables.

La huelga general de obreros del puerto de Valencia y últimamente el lock out declarado por la Cámara de Comercio del Grao a los obreros, han hecho de todo punto imposible la traida de dicho aceite a Palma, pero esperan que en breve quedará solucionado el asunto y podrá atenderse la importación, cuyas condiciones de fletes tienen convenidas desde dicha fecha con el Agente de Aduanas, armador de aquel puerto, señor Ricart.

El Alcalde mostraba satisfacción de la gestión y espera que pronto podrá expendirse dicho aceite en Palma.

El banquete del Fomento del Civismo

En el Grand Hotel, se celebró ayer el banquete anual que organiza la sociedad Fomento del Civismo.

Presidió el acto la distinguida publicista D.ª Severa Madariaga de Ferrer, acompañada otras no menos distinguidas damas. En las amplias mesas dispuestas al efecto, tomaron asiento unos 140 comensales siendo el aspecto de la sala hermosísimo.

A la hora de los brindis, hicieron uso de la palabra el exalcalde de Palma D. Pedro Martínez Rosell quien agradeció a todos la asistencia, con elocuentes párrafos. Terminó encareciendo de los amigos del Fomento, que continúen por el camino emprendido, camino muy escabroso, ya que para ser cívico no queda más remedio que andar siempre con la presteza en la mano.

A continuación hizo uso de la palabra el presidente accidental del Fomento D. Jerónimo Massanet, quien puso de relieve que a pesar de haber nacido el Fomento en una época muy difícil, sigue abriéndose paso de día en día.

En brillantes párrafos hizo historia de la sociedad, creada única y exclusivamente en pro de la cultura y del bienestar de Mallorca.

Terminó abogando por el programa autonomista bien entendido, teniendo frases de censura para el centralismo.

A continuación hablaron D. Rufino Carpena, D. Miguel Canill, el pintor Sr. Cáffaro, D. Miguel Nebot, D. Juan Sala, D. Antonio Barceló García de Paredes, D. Antonio Agustín Palmer, D. Barnardo Roca Rayó, D. Pedro Ferrer y D. Agustín Páiser.

Cerró los brindis, pronunciando sentidísimo y elocuentemente la presidenta señora Madariaga de Ferrer, la que historió su actuación en el Fomento del Civismo y terminó deseando que los hijos que mañana han de luchar en el ambiente de una vida colectiva, sean educados con nobleza de sentimientos y rectitud de actos.

Todos los oradores al levantarse y al final de sus brindis, fueron calorosamente aplaudidos por los presentes.

El acto resultó verdaderamente simpático, habiendo recibido entusiastas felicitaciones al Sr. Massanet, fundador y alma de la entidad «Fomento del Civismo».

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace Stejón los pronósticos siguientes.

El lunes día 6 pasará por el Estrecho y el mar ibérico un centro de perturbación atmosférica que ocasionará lluvias y tormentas, especialmente en la mitad de la Península, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El martes estará en Baleares el centro de perturbación atmosférica del mar ibérico, y producirá lluvias y tormentas, particularmente desde el Centro al Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE.

Del 8 al 12 será, según parece, generalmente tranquila la situación atmosférica de la Península, sintiéndose un tanto en el O. la acción de las bajas presiones, que se sentirán en el SO. de Portugal del 10 al 11.

Se perturbará de nuevo el estado atmosférico del 13 al 14, dorque pasará por Irlanda y Bélgica una depresión que formará otra secundaria en el Mediterráneo, hacia Baleares, por la acción de sales elementales se señalarán lluvias y algunas tormentas en el Cantábrico y mitad oriental de la Península, con vientos de diverso rumbo.

El miércoles 15 quedarán bajas presiones en Argelia y Marruecos, que ensarán algunas lluvias en Levante y Andalucía, principalmente en los sectores meridionales, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Notas del Carnet

PERSONALES

En la combinación de Magistrados últimamente firmada por S. M. el Rey ha sido promovido a Magistrado de la Audiencia de Almería nuestro distinguido y apreciado amigo el abogado fiscal de esta Audiencia don Carlos Acquaroni.

Felicitemos cordialmente a nuestro buen amigo por el ascenso de que ha sido objeto al mismo tiempo que sentimos que ello origine su marcha.

De la gestión del señor Acquaroni al frente de su ministerio, se guardará en Palma imprecadero recuerdo.

Ha llegado a Mahón posesionándose seguidamente del mando de aquella comandancia, el coronel de Artillería don José Blaza.

En Buenos Aires, lugar de su residencia ha fallecido la virtuosa señora doña Catalina Llull Ballester, esposa del comerciante de esa plaza y presidente de la «Unión Balear» don Luis Noguera y madre de nuestro amigo el industrial don José, de la razón social «Hijos de Antonio Flux, de Inca.»

Reciban los mentados señores y su hermano político el notario don Juan Balaguer la expresión de nuestro pésame.

Nuestro activo corresponsal en Barcelona, en telegrama recibido esta mañana, nos comunica la desagradable noticia que en Barcelona falleció ayer mañana a los tres años y medio de edad, a consecuencia de un súbito ataque de meningitis el niño Magín Verdader, hijo único de nuestro apreciado compañero en la prensa y distinguido amigo don Mario.

Descansen en paz el desgraciado ángel y reciban sus desconsolados padres y demás familia nuestro más sentido pésame.

En la mañana de ayer tuvo lugar la conducción del cadáver a su última morada del que en vida fué capitán del vapor «Mallorca» don Luis Orell.

El acto dió relevante prueba de las simpatías que gozaba el finado.

A ambos lados del féretro iban gran número de dependientes de «La Islaña Marítima.»

Presidían el duelo los hermanos políticos del finado don Pedro y don Francisco Canet; el Director de La Islaña don Ignacio Ferragut y los capitanes de la Compañía señores Amengual y Estarellas.

Reiteramos a la familia del extinto, nuestro más sentido pésame.

Una víctima más ha ocasionado el naufragio del «Valbanera» entre las numerosas vidas que se go, de cuyas desgracias teníamos ya noticias. También halló su muerte en la herrosa catástrofe nuestro joven paisano don Miguel Gil Carbonell.

Descansen en la paz del Señor el alma del finado y reciba su desconsolada familia y en especial su afligida esposa, sus hermanos los fabricantes de curtidos hijos de don Juan Gil y Pons y su hermano político el capitán de La Islaña don Damían Rigó, nuestro más sentido pésame.

Ha regresado de la Península después de adquirir un completo surtido de novedades para la próxima temporada de invierno el dueño de los Almacenes Salvat, don Francisco Salvat.

Para Barcelona, salió anoche el vocal de la Islaña don Miguel Planas.

Marcharon también el conocido fabricante de aceites catalán don José Oriol, don José

Ripoll, don Bartolomé Abrines y don Eduardo Fonseti.

Ayer y después de algunos meses de permanencia en su pueblo natal, regresó a Palma, en el vapor de Valencia S. I. el Obispo de esta Diócesis, doctor don Rigoberto Domenech.

Nuestro amantísimo Prelado, viene en perfectísimo estado de salud, de lo cual nos alegramos mucho.

Fueron al muelle a recibirle, comisiones del Ilmo. Cabildo Catedral, Parroquias y Asociaciones Religiosas de Palma, y otras distinguidísimas personas.

Sea bien venido, nuestro ilustrísimo Prelado.

RELIGIOSAS
PARA MAÑANA

Santos.—Fiesta del Santísimo Rosario y San Augusto.

De teatros

Se inauguraron las sesiones de cine en este coliseo y lo mismo el sábado que ayer se vieron en extremo concurridas.

El público que asistió a ellas elogió en extremo la proyección que ahora se da en dicho coliseo pues gracias al nuevo aparato allí colocado ya no se puede pedir más, tanto por lo que se refiere a la fijez de las películas, como por la claridad de la proyección.

Las películas proyectadas fueron también del agrado de la concurrencia.

Para hoy lunes se anuncia el estreno de la película artística americana *Puritanismo*.

Pasado mañana miércoles se estrenará la película artística marca Cesar Film, *Sobrerbia*, magistral interpretación de Francisca Bertini que nuestro público espera con gran interés.

Con las sesiones de ayer domingo se despidieron de nuestro público la canzonetista Pepita Reyes que tantos aplausos ha conquistado con su escogido repertorio y la pareja Hermanos Besson que con justicia han sido llamados los creadores de los bailes modernos.

Hoy lunes se estrenarán los episodios 7.º y 8.º de la serie de gran éxito «La lucha por los millones» rigiendo los precios de sesenta céntimos butaca con entrada y veinte céntimos entrada general.

El jueves debutará la celebrada zarzuela «Tórtola Valencia», la creadora de su repertorio que accediendo a los ruegos de la Empresa del Lírico viene a dar un corto número de funciones.

El debut de Tórtola es esperado con verdadero interés pues ya es sabido que su arte cuenta en Palma con muchos admiradores.

Véase cuarta plana

La huelga náutica

Nuestro folletín

Deportivas

Un nuevo gesto de Bover

Ne hay duda alguna de que Bover es el ciclista mallorquín más completo que existe y ha existido, pues excepción hecha de Mayol nadie como él ha logrado ganar en una misma tarde los Campeonatos de Mallorca velocidad y resistencia, ni nada como él ha conseguido hasta ahora ser campeón de Velocidad y Medio fondo de España.

Otros han logrado aquí cubrir los cien kilómetros con enfrenadores, con algunos pocos minutos menos que los que invirtió el corredor Bover; pero nadie como este conquistó el Campeonato de España, resistencia en pista, la primera vez que lo disputó. Pero por encima de todos estos éxitos, creemos que la mayor preza por Bover realizada es el récord oficial de la hora sin enfrenadores, que nadie ha habido, ni tan siquiera intentado batir.

Bover se propone intentar un nuevo esfuerzo, batir los records que posee el equipo Fabrer-Darén, records duros verdaderamente notables. Para ello ha solicitado y obtenido el Velez Sport Balear la oportuna autorización, cuya sociedad ha interesado de la Unión Velocipédica Española, que dicha carrera tenga el carácter de oficial.

Bover será entrenado por Parets, su notable coequiper, y la prueba se celebrará seguramente el domingo por la tarde en la pista del Velódromo.

Comandancia de Artillería de Mallorca

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pujas a la llana de tres yeguas de desecho pertenecientes a la misma cuyo acto tendrá lugar el día 18 del mes actual a las 11, en el Cuartel de San Pedro, se hace saber para conocimiento del público, teniendo presente que sólo se admitirá la concurrencia a los que acrediten ser agricultores o ganaderos mediante la presentación de los correspondientes recibos de contribución rústica o pecuaria según previene en la R. O. de 11 de Julio de 1916 (C. L. núm. 1447).

Palma 4 de Octubre de 1919.—El Comandante Mayor, Julián Yuste.

Lo bueno siempre se impone, lo barato es siempre malo, no se deje engañar el público con CAFES adulterados.

Casa LLOFRIU

El temporal de ayer

Grandes aguaceros en Soller.—Peñascos que se derrumban.—La vía férrea destruida.—Tráfico ferroviario entre Palma y Soller por completo paralizado.—Reparando la avería.—Más inundaciones.

Desde hace algunas semanas, venimos experimentando en Mallorca grandes tormentas acompañadas de copiosísimas lluvias.

La región, que tal vez haya experimentado con mayor intensidad esta perturbación atmosférica, sea la comprendida entre los pueblos de Estallos, Valdemosa, Dayá y Soller, cuyas lluvias, en muchas ocasiones terribles, se selen han emprometido y causado graves daños a aquella agricultura, sine también la seguridad personal de aquellos moradores, ya que, sus viviendas, bas tante de ellas, se han visto inundadas, como también le han sido huertos, casas y barracas.

Estallos, Dayá y Valdemosa, son los pueblos que han sufrido más por esta cenepio.

En Soller, que si bien había ilovide, no era con tanta intensidad como en los mencionados pueblos desahadados anteyer una fuerte tormenta que duró toda la noche y cuyas aguas inundaron también determinadas parcelas de terreno y huertas.

El tren, que como de costumbre salió de aquel pueblo para Palma, a las 6:15 de la mañana, encontró, se determinados sitios la vía inundada, teniendo que conducir el maquinista al convoy con pies de plomo, para evitar cualquier sensible accidente, ya que el terreno, cedía en muchas partes.

En esta forma, se anduvo y se pasó todo todo el primer tunel, teniendo que cruzar por entre una verdadera inundación; tal, que en muchas ocasiones las ruedas del tren, las hubrían por completo las aguas, que caían cascadas.

Constituyó este pase, un verdadero acto de heroísmo y de prudencia por parte del maquinista, D. José Corredó Ganové, que logró salvar el obstáculo sin sufrir el menor contratiempo.

Al salir de este tunel, y en vista de que la situación iba comprometiéndose por momentos, tanta era la cantidad de agua que bajaba y los desperfectos en la vía que se encontraban con frecuencia, decidió el maquinista hacer retroceder el tren, consiguiendo regresar sin la menor novedad a Soller.

Dióse cuenta del hecho al director de la Compañía D. Jerónimo Estada, quien ordenó se procurara presión para una máquina exploradora, con la que salió al poco tiempo para el lugar de la concurrencia.

Esta máquina consiguió llegar hasta la salida del tunel mayor, en cuyo sitio se encontró derrumbado por completo el terraplén por donde pasaba la vía, a causa de las grandes inundaciones y especialmente de la caída de un enorme pedregal de un monte inmediato, que conllegó se llevó enante sacenó a su paso.

El trazo de vía destruido es de unos cincuenta metros.

Las tierras y piedras del derrumbamiento fueron a parar a la carretera, obstruyéndola también, en una extensión de doscientos metros.

Conocido el inconveniente, la máquina exploradora retornó a Soller, donde el señor Estada aconsejó al pasaje que tuviera necesidad de ir a Palma, que la hiciera por Dayá y Vallemosa, lo que inmediatamente hicieron algunas.

La Compañía del tren de Soller dió orden para que inmediatamente alguna brigada de obreros salieran para el sitio del derrumbamiento y empezaron a quitar los obstáculos que obstruían la vía y la carretera.

El maquinista señor Corredó al llegar a Soller con el tren de retroceso, fué muy felicitado, como también lo fué por el director de la Compañía.

Afortunadamente, del percance no ha tenido que lamentarse la menor desgracia.

El derrumbamiento ha tenido lugar cerca del kilómetro 27.

El señor Gobernador recibió ayer un telegrama relativo a este accidente, que dice así:

«A consecuencia de temporales lluvias caídas anoche se han ocasionado desperfectos en la vía férrea, impidiendo circular trenes; dirección enrocarril supúne retardar unos días para poder restablecer circulación mediante traberbo; no han ocurrido desgracias.

El señor Gobernador dió inmediatamente orden al ingeniero jefe de Obras Públicas Sr. Calvet, para que fuera a Soller a hacerse cargo del accidente y la informara acerca de la gravedad, como así se hizo.

Por las noticias recibidas parece que se tardará bastantes días en poder circular por la línea férrea directamente como también por la carretera.

El señor Gobernador telegrafió lo sucedido al señor Ministro de la Gobernación el que ha contestado hoy con el siguiente telegrama:

«Recibido su telegrama lo comunico al señor Ministro de Fomento para que procure atender las necesidades de Soller.»

Van llegando noticias, aunque confusas de los daños causados por las grandes lluvias en muchos pueblos de la isla.

El torrente que pasa por el caserío de «S'hort des Cà» y que desemboca en la playa del Molinar, las aguas han experimentado esta mañana tan grande crecida, que saliendo de madre, han inundado una porción importante de aquella fértilísima huerta.

Dícese también que las aguas que circulan por el terreno en cuestión arrastran muchos animales muertos, trozos de árboles y piedras.

El tren de la línea Palma-Santany, que salió ayer a las diez de la mañana, tuvo que regresar a la estación de Palma, ya que al hacerse en las inmediaciones del «Coll de Rabassa», por donde pasa el «Tren Gros», se encontró todo aquello inundado,

per haber salido el citado torrente de madre.

Más tarde, al cesar la lluvia bajaron las aguas y pudieron circular libremente los trenes.

Nos comunican a última hora que desde mañana se restablecerá el servicio ferroviario con Soller, saliendo de Palma un tren a las 8:15 y otro a las 3, traberbo en el lugar donde ha ocurrido el desprendimiento.

Lectura barata

Obras de 3'50 a 2 pesetas

Volcanes de amor, por Benigno Varela. Por algo es Rey, por id. id.
Venus catadrática, por Cirilo Bayo.
Corazones locos, por Benigno Varela.
El allegreto de la sinfonía VII, por Eugenio Noel.
Por Bretaña, por Joaquín Dicenta.
Novela erótica, por Alfonso H. Catá.
El rostro y el lenguaje, por Giner de los Rios.
Visiones de guerra, por un Cura Fárroco francés.
La guerra palpitante, por Alberto de Fies.
Los misterios del espionaje, por Fernando Mata.

Obras de 2 a 1 peseta

Rincón de humildes, por Rodríguez Avevella.
Renovación social, por Rodolfo Waldo Trine.
Palabras alemanas, recopilación de E. Wertler.
Vida postal, por José Francos Rodríguez.
Historia de la Revolución Francesa, por Thiers.
La Guerra, por Ricardo Burguete.
Crónicas ingénuas, por André de Boét.
Prehistoria de la Guerra Europea, por id.
La huelga de Agosto en el Parlamento.
Étapes et Combats, por Cristian Mallet.

Obras de 1 a 0'50 pesetas

El reconocimiento de Sakuntala, por Kalidasa.
Las larvas del ocultismo, por X. N.
Los niños, por Jacinto Benavente.
La batalla del Somme, por John Buchan.
La sala de ejemplares, por Zevaco.
Sudor de sangre, por M. Zevaco.
El círculo de la muerte, por M. Zevaco.
Horrible revelación, por M. Zevaco.
El apocalipsis, revelación del apóstol San Juan.
De venta en la Librería de S. Tous

SOCIEDAD CIRCULO SOLLERENSE

Teniendo que proveerse la plaza de Conserje de esta Sociedad, se hace público por medio de este anuncio a fin de que los aspirantes a ella puedan presentar sus solicitudes dentro del plazo el cual termina día 25 de Octubre próximo.

Soller 24 de Septiembre de 1919.—El Presidente, José Enseñat.—Miguel Oliver, Secretario.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 14 del corriente y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Septiembre de 1918.

Hasta el día 13 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 3 de Octubre de 1919.—El Vocal de turno, Antonio Deyá, Fbro.

J. Sureda y Massanet

Especialista en enfermedades de la mujer y Electroterapia médica

ha salido para la península, por motivos profesionales, y estará de regreso el 15 Octubre.

ABONAMOS

Máquinas de escribir para limpiezas y reparaciones a domicilio.

CASA BAR LOCK, Espartería, 1

REAPERTURA DE CLASES DE Aritmética y Contabilidad por D. Agustín Barceló FELAIRES—90—1.º

AUTOMOVIL

Marca *Chenard Valcker* de 16 caballos de fuerza. Se vende en buen estado. Informes, Juan Gomila, Marina, 11

El dinero gastado

en la adquisición de la

Harina Lacteada Nestlé

hay que darlo siempre por bien empleado. Es el mejor alimento para niños, que nuestro dinero puede procurarnos. Dado el elevado precio que hoy tiene la leche y el azúcar, realizareis una economía alimentada a vuestro hijo con la harina lacteada Nestlé. Pedid nuestro folleto ilustrado «Sobre la alimentación de los niños y cuidados» que deben aplicarseles a la

Agencia de la Casa Nestlé
Sevilla

EN LA PROTECTORA

Bodas de Oro

La antigua y pujante Sociedad de Socorros Mútuos «La Protectora» al objeto de conmemorar sus Bodas de oro, acordó vestirse de gala y transmitir a todos sus socios y familias, la alegría y el regocijo, propio de tan fausto acontecimiento, confeccionando un programa de festejos, digno del mayor elogio.

UN RECUERDO

Comenzaron ayer, rindiendo tributo a la memoria de los compañeros fallecidos. Y toda la Junta, con su presidente al frente, el señor Teniente de Alcalde don Bartolomé Barceló, numerosos socios y representaciones de otras Sociedades de Socorros de esta localidad fueron a orar y elevar sus preces para que el Altísimo conceda eterno descanso a los amigos fallecidos, y el padre Martínez en la parroquial iglesia de Santa Cruz celebró misa en sufragio del alma de aquellos malogrados consocios.

NUEVA LAPIDA

Seguidamente la Junta de la Sociedad acompañada de larga comitiva, se trasladó a la calle de San Martín, procediendo el Secretario de la Sociedad D. Isidro Cladera, al descubrimiento de la nueva lápida, indicadora del cambio de nombre de aquella calle, que de hoy en adelante llamarase Calle de La Protectora.

Sonó fuerte salva de aplausos. El presidente señor Barceló pronunció sentido discurso dando las gracias al Ayuntamiento de Palma por haber autorizado el cambio de nombre en beneficio de la entidad que festejaban.

INAUGURACION DE LA GALERIA DE RETRATOS

El local teatro, esta lleno. En los palcos venían señoras y elegantes señoritas, dando resaca con su belleza al acto que va a celebrarse.

En el escenario toma asiento la Junta Directiva presidida por D. Bartolomé Barceló, quien ordena se proceda a descubrir la seda que cubre los retratos de los Expresidentes de «La Protectora» El momento resultó emocionante.

Allí vimos al notario D. Pedro Alcover, con sus hermanos D. Antonio, Jefe de Telégrafos, el presidente que más años ha desempeñado el cargo. Llevaban la representación del malogrado su hermano, el abogado y notario D. José Alcover, uno de los dignísimos presidentes que también tuvo la Sociedad.

El orfeón de la casa, cantó a gran orquesta el hermoso himno titulado «La Protectora» escrito expresamente, con música del Sr. Coll y letra del ilustre poeta mallorquín Sr. Tous y Maroto. La concurrencia, de pie, escuchó al valiente himno; al vibrar los majestuosos acordes del final, aplaudió frenéticamente y aclamó a sus autores, quienes fueron aplaudidísimo y felicitados en extremo, por tan brillante composición. La música y la letra resulta inspiradísima y original.

Después el Sr. Barceló, pronunció sentidas palabras en las cuales dedicó frases de encomio y cariño, a los expresidentes, cuya memoria honra «La Protectora», inaugurando la Galería de sus retratos.

Después el Secretario de la Sociedad Sr. Cladera, dió lectura a la memoria escrita por el conocido literato D. Gabriel Carbonell, sobre datos históricos de la actuación de «La Protectora», desde su fundación. Trabajo difícil, de mucho estudio, que fue coronado con una salva de aplausos y una manifestación de simpatía para el Sr. Carbonell, quien en unión de algunos periodistas ocupaba un palco de platea.

El presidente dedicó grandes elogios a todos cuantos han cooperado en llevar a feliz término, la celebración de las Bodas de Oro de «La Protectora» prometiendo desde el cargo que ocupa, dedicar todos sus esfuerzos, para que sea dicha entidad, emporio de adelantos y grandezas.

BANQUETE A LOS SOCIOS INUTILES Y FUNDADORES

A la una de la tarde, tuvo lugar el banquete, costado por el Sr. Presidente y servido por la Junta Directiva, a los socios fundadores; y a los inútiles para el trabajo, ancianos que casi todos asistieron hace 50 años, al acto inaugural. Simboliza este banquete el conocimiento perfecto de la Junta Directiva, de una de las principales finalidades de la Sociedad, cual es la de amparar a los socios desvalidos en las postrimerias de su vida, cuando no es posible ganarse con el trabajo, su cotidiano sustento.

El banquete fué servido por el Restaurant de Oriente, reinando durante el mismo la mayor cordialidad, quedando los festejados altamente satisfechos y reconocidos a las atenciones del presidente y toda la junta.

A las 3 de la tarde se vió el salón animadísimo en su totalidad por socios de «La Protectora» y sus familias, sirviéndose un té de honor, pastas, jerez y licores, reinando mucho entusiasmo improvisándose un concierto de piano, danzando después lindas parejas los bailes de moda.

Los festejos de ayer finalizaron con una valada literario-musical, tomando parte elementos de la casa, cuyos nombres llevamos publicados. Todos fueron aplaudidos, pero mereció especial mención, un hermoso y chistoso diálogo, original del Presidente de «La Protectora», interpretado por el Conserje de la Sociedad D. Jaime Arbós y don Guillermo Vaquer que merecieron la salida al palco escénico numerosas veces. El público pidió el nombre del autor, que resultó ser el mismo presidente de la Sociedad don Bartolomé Barceló, saliendo al palco escénico, siendo aclamado.

Terminó la velada cantando el Orfeón otra vez el Himno a «La Protectora» y la orquesta ejecutó hasta las dos de la madrugada diferentes baillables que sirvieron de solaz a la gente joven que salió satisfecha y complacida del primer día de festejos. La concurrencia fué en extremo numerosa durante todo el día.

Mas telegramas

Cuestiones sociales

Movimiento ferroviario

Madrid 3 (8 n.) Continúa el movimiento ferroviario. El comité ejecutivo dice que desea una inteligencia con los compañeros, pero si la intervención del Gobierno es solo aparente, irán inmediatamente a la huelga. El sindicato ferroviario de Madrid, Cáceres y Portugal, ha celebrado una asamblea en Salamanca, acordando pedir al Gobierno la jornada de ocho horas en todos los servicios, aumento de sueldo bajo la base millonaria de 4 pesetas; reposición de todos los ferroviarios despedidos por asuntos sociales y que el ejército no sufra a los huelguistas durante las huelgas. Los obreros ferroviarios amenazan con el paro inmediato.

Los ferroviarios

Madrid 5 (10 n.) Oviedo.—Los ferroviarios celebraron un mitin para tratar de las peticiones que harán a la Compañía y al Gobierno.

Pestaña y Seguí

Los sindicalistas Pestaña y Seguí han marchado a Zaragoza con el objeto de dar conferencias.

Sobre las huelgas y la jornada

Oviedo.—Continúa la huelga minera, reinando tranquilidad.

Atentado.—Sin periódicos

Valencia.—En la calle de Hernán Cortés se ha detenido a un individuo que en unión de otros dos, robaba con petróleo y eier la puerta de la imprenta de Hijos de Viveschosa, poniendo algodón en forma de mechero. La imprenta tiene al lado una ebannería. El detenido se llama Juan Marquena y es tipógrafo. Se le encarceló. Siguen los periódicos sin publicar.

Inundaciones en Murcia y Cartagena

Madrid 4 (8 n.) Con motivo de las inundaciones ocurridas en Cartagena, se han circulado órdenes urgentes para que se preparen las fuerzas del ejército a acudir a donde sea preciso.

Las unidades que ya están preparadas son un batallón de zapadores y dos deables honrosos de campaña que podían fabricar cinco mil raciones de pan diarias.

También las fuerzas de intendencia organizan los servicios. La salida de las tropas se ha aplazado en vista de las noticias últimas, que dicen que las guarniciones son suficientes y presian auxilios.

El Rey irá a Cartagena y Valencia

Madrid 5 (11 n.) Dices que en breve el Rey se propone visitar y secorrer a las regiones de Valencia, Cartagena y Alicante, que jhan sido dañadas por los temporales.

A Cartagena

Ayerche marcharon a Cartagena, el Director y el Inspector generales de prisiones, para inspeccionar los daños causados por los temporales a aquella prisión.

Envío de recursos

Se han enviado recursos en gran cantidad para vestirlos.

Los empleados de Fomento a los damnificados

Los empleados del Ministerio de Fomento comunicaron al Subsecretario el acuerdo de ceder un día de haber de la primera paga que cobren de las nuevas plantillas para los damnificados por los temporales de levante.

Los médicos y el conflicto de Jerez

Madrid 5 (11 n.) Se ha reunido el comité ejecutivo de defensa de la clase médica para tratar del conflicto de sus compañeros de Jerez.

Los huelguistas tirotean a los obreros que traen el pan

Madrid 5 (2 f.) Bilbao.—Los huelguistas de los astilleros tirotearon a los obreros que salían del trabajo. No hubo,afortunadamente, desgracias.

Los actores forman sindicato

Madrid 5 (6 f.) Anoche se celebró una reunión en la Casa del Pueblo, de los actores, maestros de actores y apuntadores de teatros y acordaron formar sindicato.

Las plantillas de Estado

La Gaceta publica las plantillas del personal técnico del Ministerio de Estado y también del personal subalterno.

Los Reyes irán al extranjero

Sábete que los Reyes llevarán a cabo den-

LA FIESTA DE LA RAZA—REGRESO DE LOS REYES.

Madrid 5 (8 n.) Asegúrase que los Reyes regresarán a Madrid entre el 8 y 9 del actual, para asistir a la Fiesta de la Raza que se ha de celebrar el día 12.

Huelga seluionada

Madrid 5 (9 n.) Londres.—Se ha seluionado la huelga de ferroviarios.

España en Marruecos

Madrid 5 (2 f.) Las últimas noticias de Marruecos dan cuenta de numerosas sumisiones. Aumenta el entusiasmo de nuestras tropas.

Desde Barcelona

Barcelona 6 (3 m.) En el Hotel París de esta ciudad, tres apaches, llamados David, Misan y Abraham Sacar, intentaron asesinar a la artista de variedades Sebastiana Togores, conocida por «María la Mallorquina», a fin de robarle sus joyas.

Los tres individuos de referencia frecuentaban el Alcazar Español donde trabajaba la artista. El sábado, por la noche el apodado David la invitó a cenar en el mesonero hotel, añadiéndole que quería regalarle un traje, pues era negociante en ellos y los tenía preciosos.

Al entrar en la habitación la artista, uno de los tres individuos llamado Abraham, cogió a la artista por el cuello, introduciéndole en la boca un puñado de algodón impregnado de cloroformo. Al ir el apache a alzar con una cuerda la artista cayó desvanecida.

Los dependientes del hotel que oyeron el ruido, llamaron inútilmente a la puerta. Avisaron a la autoridad, quien detuvo a los apaches, aunque uno de los criminales intentó huir saltando de un balcón a otro.

Registrado el cuarto donde ocurrió la escena, encontraron a Sebastiana debajo de la cama tapada y amortizada, la artista había perdido los sentidos.

Seguidamente fué conducida al dispensario, donde se le aplicó síntomas de estrangulación y erosiones en la cara y manos.

La policía se incautó de un puñal y de varias capsulas de revólver, tres bigotes polvos que llevaban los apaches y varios otros objetos.

Los detenidos, autores del delito han sido puestos a disposición del Juzgado.

Abraham, es de pésimos antecedentes, habiendo sufrido condenas por importantes robos. Este ha declarado que se proponía asesinar a María para robarla y huir luego a Italia y Grecia.

El Juzgado se trasladó al domicilio de la artista, pues no podía comparecer.—Olivet

La jornada de ocho horas

Barcelona 6 (5 m.) Una reciente comisión de la dependencia mercantil estuvo en la Alcaldía para expresar su agradecimiento al Alcalde como presidente de la Junta local de Reformas Sociales, por no haberles excluidos de los beneficios de la jornada de ocho horas.

Pronunciáronse afectuosos discursos, viéndose el Alcalde señor Martínez Domingo obligado a salir al balcón ante los aplausos de los dependientes que casi llenaban la plaza de San Jaime.

La fiesta de la sardana

A pesar de la lluvia que duró toda la mañana, se celebró ayer aunque sin lucimiento la fiesta anual de la sardana en Vallvidrers.

Durante la tarde pudo bailar estrenándose las coblas de varias sardanas. Los trenes y tranvías iban llenos.

Hallazgo de un cadáver

En la vía férrea de Sans se halló el cadáver de un individuo bien vestido, se ignora si se trata de un suicidio o si es que le causó la muerte el que ser bajar estando en marcha el tren.

Declaraciones del señor Amado

Al marchar a Madrid el Gobernador señor Amado por varios días, manifestó a la comisión ostrenal que continuaba la calma, añadió que Sáchez Toca contestando el telegrama de la Federación patronal había confirmado, que sus declaraciones sobre cuestiones sociales y la creación de organismos especiales para cada región para intervenir en ella, era también el criterio del Gobierno.—Olivet

PERFORADORAS ELECTRICAS PORTATILES

La herramienta que da más rendimiento. Taladra—Atenaza—Bruñe y afila. La herramienta portátil eléctrica Tenco puede perforarse en cualquier portalámparas de voltaje corriente y taladra madera y metal hasta agujeros de media pulgada en acero. También bruñen metales, afilan pequeñas herramientas y esmerilan válvulas de automóviles. Estas máquinas pueden llevarse al lugar donde se va a hacer el trabajo. Pueden verse funcionando en casa de JUAN GOMILA, Marina, 11-13 Palma, Teléf. 326

Gran Stok de Neumáticos y Cámaras de todas las medidas para autos, motos y ciclos de la acreditada marca

MICHELIN

Alquiler de autos a precios reducidos

TELEGRAFOS

Convocatoria de 600 plazas con 3.000 pesetas. Preparación completa en la Academia Politécnica Sancho

bajo la dirección de D. José Mulet, Jefe del Cuerpo de Telégrafos, y la cooperación de los profesores de la Academia técnicos en las materias que comprende este ramo. Los ejercicios de oposición empezarán en Febrero.

Radiotelegrafía

a cargo de los mismos señores. Las clases empezarán el 10 de Octubre.

Gran Stok de Cocinas para CARBONES Y LEÑA

PRECIOS SIN COMPETENCIA CASA BUADES MONJAS, 12 y 14

Carreras Militares, Armada e Ingeniería Academia Nadal—Gerdó—Jiménez

Resultado obtenido última convocatoria Academias militares: Presentados para ingreso 6 —Plazas obtenidas 8 con el número 1 en Artillería. En el año 1917 de fundación de esta Academia obtuvo el número 2, habiendo presentado en estos tres primeros años un total de 12 alumnos y obteniendo 15 plazas. La primera Academia en Baleares que puede presentar en tan poco tiempo un éxito tan brillante.

Intormes y Reglamentos—Constitución 48

Academia de Corte y Confección de prendas



SISTEMA MARTI, dirigida por Doña Margarita Jaume de Ferrer Profesora de las Escuelas Municipales y Obreras de esta ciudad, premiada con Medalla de Oro en un concurso abierto en Barcelona entre Profesoras (Octubre de 1906), y en la Exposición Regional de Baleares (Julio de 1910), por sus labores presentadas de Corte y Confección. Señoras y Señoritas Completad vuestra educación aprendiendo a costar y a confeccionar vuestros trajes, por el Sistema Martí. Recibid la primera lección y os convenceréis de lo maravilloso de este Corte.—Horas de clase: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.—San Miguel, 30—2.

Academia Torres

Carreras militares, Cuerpo General, Artillería e Ingenieros de la Armada Dirigida por D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería Auxiliar por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO: 34 Esta Academia ha obtenido en cinco años de fundación, entre sus aprobados, el núm. 1 Cuerpo General, en 1915; número 1, Ingenieros de la Armada, en 1917 (previo) números 11 2, Cuerpo General, en 1917, y número 1, Infantería, en 1918. Para detalles pídase reglamentos. Externos, Medio externos, Internos Piamonte, número 7.—Madrid

Asuntos de Baleares

Nombramientos Madrid 5 (2 t.) La «Gaceta» publica un R. D. promoviendo a la plaza de Presidente de la Audiencia Provincial de Cáceres a don Cayetano de Mesa, magistrado de la Audiencia de Palma sustituyéndole en este cargo don Manuel Gonzalez Ruiz. También publica otro R. D. nombrando magistrado de la Audiencia de Almería a don Carlos Acquistas, actual abogado Fiscal de la territorial de Palma.

BOLSA DE MADRID

Table with market prices: Interior contado 75/90, Interior fin de mes 77/95, Amortizable 5 por 100 06/00, Amortizable nuevo 06/00, Banco de España 520/00, Compañía Tabacalera 313/00, Exterior 83/80, Francos 62/80, Libras 22/6, Roma 00/00, Marcos 22/75, Dolars 5/25, Coronas 00/00

Como de costumbre

A la hora de cerrar esta edición se habían recibido las confesiones de las 11 y de las 2 tarde.

Carrera Militar

Compendio de Geografía Universal, Aritmética y Álgebra, Geometría y Trigonometría, Gramática francesa, Pizarras y apuntes. Dichas obras son de los autores adoptados ara texto.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 11 de Octubre En la Administración número 1 de la Plaza de Cort se han recibido los siguientes números: 1091 y 92, 1118, 19 y 20, 4538, 4666 7708, 9 y 10, 12428, 12480, 12578, 79 y 80, 17248, 17418, 19 y 20, 32162 al 68 de las dos Series sorteo de 11 de Octubre, 40 pts. billete, 4 pts. décimo

Historia de las Isla Baleares

Su Historia, sus Monnmentos y Artes FOR D. José M.º Quadrado Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadrado en lujosas tapas. 20 pesetas Casa exclusiva para la venta en toda España

Enfermedades de la piel se curan con el Linimento Secante Antiherpético

Pídase en Farmacias CORREOS Aoademia Riera-Ferrer OFICIALES DEL CUERPO Rubí, 14—4.—2.

